

XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario de Ibagué–SIEMU

En el auditorio de los Ocobos de la Universidad del Tolima, se llevó a cabo el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario en Ibagué, el 8 de octubre de 2024. El evento reunió a emprendedores, académicos, estudiantes, entidades de gobierno y expertos en el campo del emprendimiento, brindando una plataforma para compartir conocimientos, experiencias y herramientas innovadoras.

Desde la Universidad Antonio Nariño se habló de “Herramientas de apoyo a emprendedores mediante el diseño de metodologías ágiles con inteligencia artificial”

Sergio Orjuela, profesor de la Universidad Antonio Nariño, presentó una charla sobre “Herramientas de apoyo a emprendedores mediante el diseño de



metodologías ágiles con inteligencia artificial". Su intervención destacó la importancia de la inteligencia artificial como motor de innovación para el desarrollo de emprendimientos exitosos.

Orjuela expuso cómo la creación de herramientas basadas en IA está transformando las metodologías ágiles, facilitando que los emprendedores puedan adaptarse rápidamente a los cambios del mercado y optimizar sus procesos. "Esperamos que este evento sea un gran éxito en el fortalecimiento de nuestros estudiantes, la comunidad y el entorno académico, para impulsar los emprendimientos en el departamento del Tolima", afirmó el profesor durante su discurso.

El docente subrayó que la integración de estas nuevas tecnologías no solo fomenta la innovación, sino que también contribuye al crecimiento regional, promoviendo la competitividad de los emprendimientos locales. Su participación fue uno



Dr. Jonh Jairo Méndez (Vicerrector de Investigación – Creación, Innovación, Extensión y Proyección Social, de la Universidad del Tolima)

de los puntos más destacados del evento, ya que, busca fortalecer el ecosistema emprendedor en el departamento del Tolima, a través de la colaboración entre la academia y la tecnología.

El Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario continúa posicionándose como un espacio clave para el intercambio de ideas y la creación de soluciones innovadoras que impulsan el desarrollo económico y social de la región.

El vicerrector Jonh Jairo Méndez Arteaga destacó el papel del emprendimiento universitario en la formación de líderes para el futuro

Durante el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario, el vicerrector de Dirección, Extensión y Proyección Social de la Universidad del Tolima, John Jairo Méndez Arteaga, resaltó la importancia de formar estudiantes que no solo se conviertan en fuerza laboral, sino en emprendedores capaces de transformar la sociedad.

"Hoy celebramos este encuentro de emprendimiento universitario, donde vamos a tener la oportunidad de discutir temas tan importantes como el emprendimiento y la inteligencia artificial", afirmó Méndez. Según el vicerrector, estos son los nuevos desafíos que enfrentan las universidades, destacando la necesidad de adaptar la educación a las exigencias actuales del mundo laboral y social.

Méndez manifestó que las universidades deben asumir el compromiso de formar a los jóvenes como emprendedores. "No solo necesitamos mano de obra en este país, sino jóvenes emprendedores que puedan transformar esta sociedad", aseguró. También destacó que, desde los entornos educativos, la Universidad del Tolima está preparada para colaborar, entrenar y facilitar el proceso de formación de estos futuros líderes.

El vicerrector destacó que la política de emprendimiento de la universidad se basa en

principios fundamentales que buscan llevar las ideas a la innovación, con el objetivo de contribuir a un departamento más próspero. “*Emprendedores como futuro de este departamento*”, en ese sentido, concluyó, reafirmando el compromiso de la universidad en fomentar el emprendimiento como herramienta de cambio social y económico.

Cinco emprendimientos se destacaron en el XII Simposio Internacional

El XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario, organizado por la Red Universitaria de Emprendimiento (REUNE) de la Asociación Colombiana de Universidades (ASCUN), abrió sus puertas con la exposición de cinco destacados emprendimientos que resaltan por su innovación y capacidad para transformar el mercado.

Entre estos proyectos se encuentran emprendimientos enfocados en la producción de yogures

y bebidas saludables, productos de aseo para el hogar, artesanías elaboradas a mano, ropa con diseños únicos y alimentos artesanales de la marca Paliverde. Estos productos muestran la diversidad y creatividad de los emprendedores universitarios que buscan posicionarse en diferentes sectores del mercado.

Los estudiantes y emprendedores que participaron en el simposio han destacado el valor de esta oportunidad para intercambiar ideas, adquirir conocimientos y establecer alianzas que les permitan hacer crecer sus proyectos de emprendimientos. “Es un espacio que impulsa el emprendimiento desde la innovación y el trabajo colaborativo”, señaló uno de los participantes.

El evento, que reunió a emprendedores, expertos y académicos, continúa consolidándose como un referente en el ecosistema emprendedor universitario, promoviendo el desarrollo de ideas que



“Stands de emprendimiento” De izquierda a derecha: Angie Carreño (Paliverde), Sara Prada (L&P), Dr. Jonh Jairo Méndez (vicerrector de Investigación – Creación, Innovación, Extensión y Proyección Social, de la Universidad del Tolima), Orlando Pacheco (Secretario de Desarrollo Económico), Bibiana Lombana (Crevital), Esmeralda Briñez y su hija (Esmecoart), Liliana Santamaría (Paliverde), colaboradoras de emprendimiento (Aquiluz)

tienen el potencial de generar un impacto positivo tanto a nivel local como global.

Con estos proyectos, la red REUNE reafirma su compromiso con el fomento del emprendimiento y la formación de líderes que aporten soluciones innovadoras y sostenibles para el futuro.

Secretario de Desarrollo Económico de la Gobernación resaltó la importancia de la inteligencia artificial en el emprendimiento

En el marco del XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario, Orlando Pacheco, secretario de Desarrollo Económico del departamento, participó como conferencista destacando la relevancia de la inteligencia artificial en el desarrollo de los negocios. En su intervención, Pacheco hizo un llamado a los emprendedores a adoptar las nuevas tecnologías para potenciar el crecimiento de sus proyectos.

“Es un tema muy interesante, ya que necesitamos adaptar la mentalidad emprendedora a las herramientas tecnológicas, como la inteligencia artificial, para hacer crecer nuestros negocios”, expresó Pacheco. Su mensaje enfatizó la necesidad de integrar estas herramientas avanzadas en las estrategias de los emprendedores, con el objetivo de fortalecer el ecosistema empresarial y fomentar la innovación.

El secretario invitó a los asistentes y al público en general a participar de este encuentro, que se llevó a cabo en el edificio de la Universidad del Tolima, ubicado en la calle 10. *“Los invitamos y los esperamos para que nos acompañen”,* finalizó Pacheco, reafirmando su compromiso con el apoyo al emprendimiento en la región.

Con esta intervención, se puso sobre la mesa la importancia de alinear las capacidades tecnológicas con la mentalidad emprendedora, resaltando la inteligencia artificial como un factor clave para el éxito en el entorno empresarial actual.

Pedro Vera Arias resaltó la articulación entre academia y empresa en el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario–SIEMU

Pedro Vera Arias, profesional CEmprende de la agencia de emprendimiento e innovación iNNpulsa Colombia, adscrita al Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, destacó la importancia del XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario, celebrado en Ibagué.

“Es un gran placer participar en este evento, en el cual hemos desarrollado actividades de planeación y articulación entre diferentes actores del ecosistema del Tolima y hoy vemos materializado. Abordar temas clave como el emprendimiento, la innovación y su impacto tanto en el ámbito empresarial, gubernamental, como académico, es fundamental para pensar en escenarios futuros de cambio”, afirmó Vera Arias. El simposio continúa consolidándose como un espacio significativo para el fortalecimiento del ecosistema emprendedor de la región.

Este tipo de eventos muestran el compromiso de las instituciones en impulsar el crecimiento empresarial y académico, promoviendo la innovación como motor de desarrollo en el país, puesto que, el Simposio, apoyado por entidades clave como el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, a través de iNNpulsa Colombia, fortalece la formación de los emprendedores y su capacidad para generar impacto en sus comunidades.

Representante de CEmprende iNNpulsa Colombia destacó el éxito del XII Simposio Internacional

Pedro Vera Arias, representante de la estrategia “CEmprende” para el Tolima, expresó su satisfacción y orgullo por su participación en el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario, que se llevó a cabo en Ibagué. La estrategia CEmprende, liderada por iNNpulsa

Colombia y el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, es la más grande del país en cuanto a emprendimiento e innovación.

Vera Arias destacó la importancia de este evento, resaltando el trabajo conjunto con la Red “REUNE Nodo Tolima–Huila” y las universidades participantes. *“Es un gran honor participar en la planeación y ejecución de este simposio, que tiene como objetivo fortalecer el ecosistema de emprendimiento de nuestra región, impulsando la innovación y la creación de nuevos negocios”*, afirmó durante su intervención.

Asimismo, el representante aprovechó la ocasión para invitar a todos los emprendedores y actores del ecosistema a participar en el “Héroes Fest”, el evento de emprendimiento e innovación más grande del país, que se celebrará el próximo jueves 10 de octubre en la ciudad de Neiva. Este evento promete ser una plataforma clave para el intercambio de ideas y el desarrollo de nuevas iniciativas en el ámbito emprendedor.

Con este tipo de eventos, la región sigue consolidándose como un referente para la innovación y el emprendimiento en el país.

Mauricio Galicia destacó el papel de la inteligencia artificial en la productividad empresarial en el XII Simposio Internacional de Emprendimiento en Ibagué–SIEMU

Durante el XII Simposio Internacional de Emprendimiento, celebrado en la ciudad de Ibagué, Mauricio Galicia, ingeniero industrial, especialista en proyectos y MBA, ofreció una perspectiva disruptiva sobre la inteligencia artificial (IA) aplicada al entorno empresarial, destacando cómo esta tecnología está transformando el panorama de la productividad en las empresas modernas.

En su intervención, Galicia, reconocido también como coach de innovación y consultor, comparó la IA con una “nueva especie” que, a

diferencia de los humanos, tiene características únicas que elevan la eficiencia laboral. “Estamos ante una especie que no come, no duerme, ni tiene pareja. No se enferma, no se deprime, cobra poco y no pide vacaciones ni primas”, afirmó Galicia. Además, señaló que esta tecnología se destaca por su disponibilidad constante y su adaptabilidad a diferentes entornos, lo que la convierte en un activo invaluable para las organizaciones que buscan optimizar sus procesos.

“Siempre tiene buena actitud. No llega tarde, está disponible en cualquier lugar, es amigo de todos. Se llama como queramos, se viste como queramos, y no consume sustancias nocivas para la salud”, continuó Galicia, enfatizando los beneficios que la IA aporta en términos de fiabilidad y consistencia, cualidades que superan las limitaciones humanas.

El especialista resaltó que la IA no solo permite a las empresas aumentar su productividad, sino que también elimina riesgos asociados al comportamiento humano, como el robo o demandas laborales. *“Y lo más importante: no nos va a demandar, tampoco roba”*, finalizó Galicia, dejando claro el valor estratégico de integrar la inteligencia artificial en los modelos de negocio actuales.

Este simposio, que reúne a expertos en innovación, empresarios y académicos, ha servido como una plataforma para explorar nuevas tendencias tecnológicas y su impacto en el desarrollo empresarial, posicionando a Ibagué como un epicentro de la discusión sobre el futuro del emprendimiento.

Inteligencia artificial, una herramienta valiosa para los emprendimientos: Panelistas destacaron la formación integral del emprendedor

Durante el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario en Ibagué, los panelistas enfatizaron la importancia de una formación integral para los emprendedores, destacando que el

emprendimiento no solo se basa en habilidades técnicas, sino también en el desarrollo de capacidades personales y de liderazgo.

“Como emprendedor, uno debe estar involucrado en todas las aristas, desde las habilidades blandas como la resiliencia y el liderazgo, hasta la gestión humana. Es un aprendizaje continuo”, mencionó uno de los panelistas, resaltando la importancia de una formación constante para enfrentar los desafíos del emprendimiento.

Otro panelista agregó una analogía culinaria para ilustrar su punto: *“El emprendedor se hace, es como en la cocina: todos podemos cocinar, pero algunos vamos sumando esas recetas para preparar platos gourmet que tal vez terminemos vendiendo”*. Esta reflexión destacó que, aunque todos pueden emprender, el éxito radica en la dedicación y la acumulación de experiencias y habilidades a lo largo del tiempo.

El evento sigue impulsando la innovación y el desarrollo emprendedor en la región, fortaleciendo a los participantes con herramientas clave para su crecimiento profesional y personal.



Conversatorio: “Fuckup: Embarradas del Emprendimiento”. De izquierda a derecha: Ponente Hugo Díaz (Hadonex), Ponente Dany Ospina (Droguerías Medicity), Ponente Jeisson Gómez (Eco Music Sound), Moderador Iván Quesada (UNAD)



Ponente Edgar Mauricio Galicia Rivera

Homenaje a la profesora Deisy Conde en el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario–SIEMU

En el marco del XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario–SIEMU, realizado en Ibagué, se rindió un emotivo homenaje a la profesora Deicy Conde, reconocida por su incansable labor en la creación del ecosistema de emprendimiento en la ciudad y en el Tolima.

“Hoy, además de celebrar el emprendimiento y los aprendizajes que nos trae este simposio, queremos rendir un homenaje a una persona que con su trabajo, dedicación y visión dejó una huella imborrable en nuestra comunidad”, expresaron los organizadores. La profesora Deicy no solo fue una educadora comprometida con la formación de sus estudiantes, sino también una pionera en el impulso al desarrollo regional a través del emprendimiento.

Con pasión por la proyección social y el acompañamiento a los nuevos emprendedores, la profesora Deicy dedicó su vida a guiar a quienes se atrevían a soñar y convertir sus ideas en realidad. Su lega-



Homenaje a Profesora Deicy Conde. *De izquierda a derecha:* Orlando Acuña (ESAP), Yohanna Herrera (Uniminuto), Jonathan Buenaventura (hijo de Deicy Conde), Jennifer Cáceres (UCC), Juan David Saavedra (Hijo de Deicy Conde), Manuel Buenaventura (hijo de Deicy Conde), Jaime Calle García (CUN), Liliana Acosta Puentes (Directora de Extensión y Proyección Social, Universidad del Tolima)..

do continúa inspirando a la comunidad académica y emprendedora, recordándonos la importancia de creer en el potencial de nuestra región.

Este homenaje destacó el profundo impacto que la profesora Deicy Conde tuvo en el crecimiento y fortalecimiento del ecosistema emprendedor, siendo una verdadera inspiración para las futuras generaciones.

Palabras de la profesora Liliana Acosta en Homenaje a la profesora Deicy Conde

Durante el XII Simposio Internacional de Emprendimiento Universitario SIEMU, la profesora Liliana Acosta, en representación de la Red Universitaria de Emprendimiento REUNE, ofreció un emotivo homenaje a la profesora Deicy Conde, reconocida por su liderazgo y trabajo incansable en pro del emprendimiento en el Tolima.

“Nosotros, como red, queremos hacer un merecido reconocimiento a una mujer de gran liderazgo y trabajo constante por el emprendimiento en nuestro departamento”, expresó la profesora Acosta, destacando la influencia de Deicy Conde, quien dejó una huella indeleble en quienes la conocieron, ya sea a través de su trabajo directo o por el legado que dejó en cada una de sus actividades.

“Creo que todos los que están aquí recuerdan la sonrisa de Deicy y la pasión con la cual hacía todo. Hasta la fecha seguimos llorando su partida y le agradecemos a Dios la oportunidad de haberla conocido”, agregó Acosta, con esto, visibilizando el profundo respeto y cariño que dejó la profesora en la comunidad académica.

Deicy Conde no solo fue una mujer comprometida con el emprendimiento, sino también con su familia y la Universidad del Tolima, donde

cultivó un gran sentido de pertenencia. “*Haber conocido a Deicy fue haber conocido a una mujer trabajadora, capaz y que amaba profundamente lo que hacía*”, concluyó la profesora Acosta, agradeciendo a todas las universidades y organizaciones que han continuado su labor a través de la Red Universitaria de Emprendimiento REUNE, en la

que participan instituciones como la Universidad del Tolima, Uniminuto, la ESAP, la CUN, la UNAD, UNIBAGUÉ, la UAN, el ITFIP, entre otras.

Este homenaje fue un reconocimiento a la pasión y dedicación de Deicy Conde, cuya influencia sigue presente en el ecosistema emprendedor de la región.

